

Declaración GRULAC
70 Sesión del EXCOM
7 de octubre

Señor Alto Comisionado,

Señor Presidente,

El Ecuador tiene el honor de hacer esta declaración en nombre del Grupo de países de América Latina y el Caribe (GRULAC).

Agradecemos al ACNUR por la organización de la septuagésima sesión del Comité Ejecutivo, que incluye el importante Segmento de Alto Nivel sobre Apatriedia. Agradecemos también el detallado informe del Alto Comisionado, que da cuenta de la situación de los refugiados, solicitantes de refugio, apátridas y desplazados internos en el mundo.

Señor Presidente,

Múltiples crisis humanitarias alrededor del mundo han forzado a 70.8 millones de personas a desplazarse. Esta cifra sin precedentes, justifica la necesidad urgente de fortalecer la aplicación del principio de solidaridad internacional para otorgar protección oportuna a los refugiados.

América Latina y el Caribe no está exenta de este complejo panorama global. En 2019, el desplazamiento forzado llegó a niveles sin precedentes en la historia de la región. El número de solicitudes de refugio sigue en aumento, lo cual presenta grandes desafíos para la región en materia de protección.

El ACNUR ha constatado esta situación de emergencia y, se prevé que, para el año 2020, el presupuesto para la región aumente en USD 127.300.000; es decir, un 37% superior al del presente año.

En este contexto, los países de la región han desplegado el máximo de sus capacidades nacionales de respuesta, teniendo al ser humano en el centro de todas sus acciones en este campo. Paralelamente, se ha trabajado de manera articulada y coordinada a nivel regional, buscando armonizar las medidas orientadas a responder a esta crisis, teniendo presente que ningún país puede hacerle frente por su propia cuenta.

Ratificamos nuestra tradición de solidaridad y compromiso continuo para brindar protección. En este sentido, hemos adoptado respuestas innovadoras, como procedimientos simplificados para procesar las solicitudes de refugio, vías complementarias de admisión, visas humanitarias y mecanismos para la identificación de personas con necesidades específicas, incluyendo todo tipo de acciones para salvaguardar el interés superior de niños no acompañados y separados.

Sin embargo, es necesario el apoyo sostenido y predecible de la cooperación internacional. Nos preocupa que, a pesar de las contribuciones de los donantes, el déficit financiero continúa creciendo. Al terminar 2019, es posible que el cincuenta por ciento de las

necesidades de las personas desplazadas y de las comunidades de acogida en la región queden insatisfechas.

Por esta razón, hacemos un llamado para lograr soluciones duraderas, estables y predecibles en la región. Encomiamos a la comunidad internacional a contribuir con asistencia técnica, financiera y material para la consecución de estos objetivos.

Señor Presidente,

La adopción del Pacto Mundial para los Refugiados corresponde al reconocimiento de la necesidad de fortalecer la cooperación y la solidaridad con los refugiados y los países de acogida, para de este modo materializar los principios de la distribución equitativa de la carga y de la responsabilidad compartida.

Creemos en la necesidad de poner en práctica las herramientas del Pacto, e involucrar a actores no tradicionales para construir alianzas más eficaces. La participación de la sociedad en su conjunto permitirá dar respuestas más predecibles, sostenibles y equitativas a los refugiados y a las comunidades de acogida.

Transcurrido un año desde la adopción del Pacto, el primer Foro Mundial de Refugiados ofrece la oportunidad para sentar las bases para su implementación. Al tiempo de felicitar al ACNUR por su trabajo, reconocemos que el gran desafío será vincular las promesas de contribución con las necesidades de los refugiados en los países de acogida.

El Foro Mundial de los Refugiados permitirá que América Latina y el Caribe compartan sus experiencias y buenas prácticas, tales como la Declaración de Brasil y su Plan de Acción, que establece una hoja de ruta para fortalecer la protección y promover soluciones sostenibles para las personas refugiadas, desplazadas internas y apátridas, en un marco de cooperación y solidaridad. En 2020 se realizará la segunda revisión de este Plan a fin de fortalecer su capacidad para atender las necesidades de protección en la región.

Adicionalmente, siete países de la región presentarán en el Foro avances, retos y buenas prácticas sobre la ejecución del Marco Integral Regional para la Protección y Soluciones (MIRPS), un mecanismo subregional de responsabilidad compartida para la implementación del Pacto Mundial sobre los Refugiados en Belice, Costa Rica, El Salvador, Guatemala, Honduras, México y Panamá. A dos años de su establecimiento, el MIRPS ha contribuido al desarrollo de planes nacionales de respuesta, a fortalecer las capacidades institucionales y operativas, y a generar asociaciones estratégicas con múltiples actores.

Señor Presidente,

Resaltamos la importancia del Segmento sobre Apatriedia, al tiempo de destacar los esfuerzos del ACNUR en este ámbito y los resultados alcanzados con la campaña “Yo Pertenezco”, para erradicar la apatriedia hacia el año 2024 y reconocemos nuestro compromiso con dicha meta, reflejada también en el Plan de Acción de Brasil.

La región está convencida de que el compromiso de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible, “no dejar a nadie atrás”, no puede cumplirse a menos que todas las personas sean reconocidas como miembros plenos de la sociedad.

La región registra avances con las 14 adhesiones a las dos Convenciones sobre Apatriedia. Varios Estados han realizado reformas constitucionales y legales para brindar mayor

protección a las personas apátridas. De la misma forma, se han establecido procedimientos para la determinación de la apatriadía y políticas para lograr el acceso simplificado a la naturalización y la mejora de los sistemas de registro de nacimiento, incluso retroactivamente. Adicionalmente, se han adoptado medidas concretas para evitar y prevenir potenciales casos de apatriadía a través de la otorgación de nacionalidad a niños.

Los nuevos compromisos que la región presenta en este segmento son una importante contribución al esfuerzo global para que en el año 2024 se haya logrado erradicar la apatriadía.

Finalmente, en cuanto al proceso de regionalización y descentralización de la organización, estamos conscientes de que para hacer frente a los desafíos, se requiere que el ACNUR adopte estrategias que fortalezcan su dinamismo y adaptabilidad para cumplir con su mandato de manera efectiva, y así reforzar las respuestas en el terreno. Al mismo tiempo, reiteramos nuestra confianza en que no se perderá el diálogo directo y el intercambio constructivo entre las Representaciones Permanentes en Ginebra y el ACNUR en esta sede.

Gracias.

-NON OFFICIAL TRANSLATION-

GRULAC Statement

70th Session of ExCom

October 7th

**Mr. High Commissioner,
Mr. Chair,**

Ecuador has the honor to present this statement on behalf of the Group of Latin American and Caribbean countries (GRULAC).

We thank UNHCR for the organization of the Seventieth Session of the Executive Committee, which includes the important High-Level Segment on Statelessness. We also appreciate the detailed report of the High Commissioner, which gives an account of the situation of asylum seekers, refugees, internally displaced and stateless people in the world.

Mr. Chair,

Multiple humanitarian crises around the world have forced 70.8 million people to move. This unprecedented figure justifies the urgent need to strengthen the application of the principle of international solidarity to grant timely protection to refugees.

Latin America and the Caribbean are not exempted from this complex global landscape. In 2019, forced displacement reached unprecedented levels in the history of the region. The number of asylum requests continues to increase, which represents great challenges for the region in terms of protection.

UNHCR has verified this emergency and, by 2020, the budget for the region is expected to increase by USD 127,300,000; this is, 37% higher than this year.

In this context, the countries of the region have deployed the maximum of their national response capacities, having the people at the center of all our actions. At the same time, we have worked in an articulated and coordinated manner at the regional level, seeking to harmonize measures aimed at responding to this crisis, bearing in mind that no country can cope with it on its own.

We ratify our tradition of solidarity and continuous commitment to provide protection. In this regard, we have adopted innovative responses, such as simplified procedures to process asylum applications, complementary pathways for admission, humanitarian visas and mechanisms for the identification of people with specific needs, including thorough actions to safeguard the best interests of unaccompanied and separated children.

However, sustained and predictable support of international cooperation is necessary. We are concerned that, despite donor contributions, the financial deficit continues to grow. By the

end of 2019, fifty percent of the needs of displaced persons and host communities in the region may be unsatisfied.

For this reason, we call for the achievement of durable, stable and predictable solutions in the region. We commend the international community to contribute technical, financial and material assistance to achieve these objectives.

Mr. Chair,

The adoption of the Global Compact for Refugees corresponds to the recognition of the need to strengthen cooperation and solidarity with refugees and host countries, thereby realizing the principles of equitable sharing of the burden and responsibility.

We believe in the need to implement the tools of the Global Compact and involve non-traditional actors to build more effective partnerships. The participation of society as a whole will allow us to provide more predictable, sustainable and equitable responses to refugees and host communities.

One year after the adoption of the Compact, the first Global Refugee Forum offers the opportunity to lay the foundation for its implementation. While congratulating UNHCR on its work, we recognize that the great challenge will be to link the pledges to the needs of refugees in the host countries.

The Global Refugee Forum will allow Latin America and the Caribbean to share their experiences and good practices, such as the Brazil Declaration and its Plan of Action, which establishes a road map to strengthen protection and promote sustainable solutions for refugees, internally displaced and stateless people, in a framework of cooperation and solidarity. In 2020, the second revision of this Plan will be carried out to strengthen its capacity to meet protection needs in the region.

Additionally, seven countries in the region will present progress, challenges and good practices in the Forum on the implementation of the Regional Integral Framework for Protection and Solutions (MIRPS), a subregional mechanism of responsibility sharing for the implementation of the Global Compact on Refugees in Belize, Costa Rica, El Salvador, Guatemala, Honduras, Mexico and Panama. Two years after its establishment, the MIRPS has contributed to the development of national response plans, to strengthen institutional and operational capacities, and to generate strategic partnerships with multiple actors.

Mr. Chair,

We underscore the importance of the Segment on Statelessness while highlighting UNHCR's efforts and achievements through the campaign "I Belong" to eradicate statelessness by 2024 and recognize our commitment to that goal, which is also reflected in the Brazil Action Plan.

The region is convinced that the promise made in the 2030 Agenda for Sustainable Development, to "leave no one behind," cannot be fulfilled unless all people are recognized as full members of society.

The region registers progress with the 14 accessions to the two Statelessness Conventions. Several States have made constitutional and legal reforms to provide greater protection to stateless persons. Similarly, statelessness determination procedures and policies have been established to achieve simplified access to naturalization and improved birth registration systems, including retroactively. Additionally, concrete measures have been taken to avoid and prevent potential cases of statelessness through the granting of citizenship to children.

The new commitments to be presented by the region in this Segment are an important contribution to the global effort towards the full eradication of statelessness by 2024.

Finally, concerning the process of regionalization and decentralization of the organization, we are aware that in order to address the challenges, UNHCR must adopt strategies that strengthen its dynamism and adaptability in order to effectively carry out its mandate and enhance responses on the field. At the same time, we reiterate our confidence that the direct dialogue and constructive exchange between Permanent Representations in Geneva and the UNHCR headquarters will be carefully maintained.

I thank you.